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Le mot du président 

Chers et chères collègues retraité(e)s   
 
Vous recevrez un des derniers 
Carrefour.net sur support papier. À notre 
dernière assemblée générale du 12 mai 
dernier, nous avons déposé un avis de 
motion afin de modifier nos statuts et 
règlements pour que la version Internet 
de notre journal réponde aux exigences 
légales. Il est évident que celles et ceux 
n’ont pas d’adresse courriel recevront la 
version papier de votre journal le 
Carrefour.net. 
 
Les administrateurs 
Cette année, vous avez élu une équipe 
électrisante qui s’est répartie les tâches de 
la façon suivante : 
 
Jacques Tremblay, vice-président et trésorier 
Alberte Arsenault, registraire 
Claudette Boutin, secrétaire 
Louise Hamel, conseillère  
 

Appointés par le conseil d’administra-
tion, des collaborateurs essentiels à la 
bonne marche de l’Association tels : 
 
Bill Donnely, conseiller spécial 
Jacques Courchesne, site web 
Michel Normandeau, informatique. 
 
Vous comprenez qu’avec une telle 
équipe, exercer la présidence est chose 
facile. C’est pourquoi je me permets de 
quitter la région pour une longue 
période. Je serai présent électronique-
ment et penserai souvent à vous tous. 
 
Les activités 
 

De nombreuses activités ont été 
planifiées pour la prochaine année. 
 

Déjà le 8 septembre dernier, plus de 
trente retraité(e)s participaient à notre 
party de la non rentrée. Grâce au 
dévouement infatigable de Bill Donnely, 
nous avons amélioré le menu en offrant 
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saucisses de Toulouse, merguez, salade 
verte pour compléter le traditionnel hot-
dog et le blé d’Inde. En plus, nous 
avions des chaises et des tables placées 
sous un abri, gracieuseté de notre 
collègue Pierre Cochaux.  
 

Quand vous recevrez ce journal, nous 
aurons aussi fait une sortie au musée de 
Wendake. 
 
Le mardi 6 octobre 2009, nous sommes 
invités à l’Observatoire de la Capitale 
nationale, Edifice Marie Guyart (www. 
Capitale.gouv.qc.ca) pour une visite 
guidée par un de nos anciens étudiants, 
monsieur Denis Angers, Directeur de la 
promotion et des communications à la 
Capitale nationale. Outre les couleurs 
flamboyantes automnales des 
Laurentides et des Appalaches, vous 
aurez à vos pieds Québec la magnifique, 
l’historique capitale qui étrangle le 

puissant St-Laurent. En regardant à la 
rubrique LES ACTIVITÉS du présent 
journal, vous aurez ce qui est planifié 
pour les mois à venir. Si vous avez des 
suggestions à nous faire, n’hésitez pas à 
nous les communiquer.  
 

Il est évident qu’une association ne peut 
compter que sur la bonne volonté de son 
conseil d’administration; il faut 
l’implication de toutes et de tous. 
Implication dans la participation aux 
activités, en rédigeant des écrits à publier 
dans le Carrefour.net, en investissant le 
conseil d’administration ou encore en 
organisant des activités.   
 

Nous aimerions aller chercher nos 
collègues employés de soutient à venir 
dans notre association. Ils sont 
présentement sous représentés dans notre 
association. Pourquoi ? Je ne saurais le 
dire. Il y a un effort collectif à aller les 
chercher. 
 

Je ne serai pas présent physiquement 
pour les prochains mois, mais grâce à 
Internet je serai en communion 
électronique avec vous. 
 

Bon automne, 
Yvan, président 
 

Party de la non rentrée 
Photos par Mchel Normandeau 
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
 

Association des personnes retraitées  
au Cégep de Sainte-Foy 

 

PROCÈS-VERBAL de l’assemblée générale annuelle de l’Association des personnes retraitées du Cégep de Sainte-
Foy tenue sous la présidence de monsieur Yvan Robitaille le 12 mai 2009, à 10h00, au salon Gustave-Tardif de la 
Salle Albert-Rousseau. 
 
Étaient présents : 
Membres du conseil d’administration : Yvan Robitaille, président, Fernand Villemure, vice-président, Jacques 
Tremblay, trésorier, Claudette Boutin, secrétaire 
 

Conseillers : Jacques Courchesne, informatique, Michel Normandeau, informatique 
 

Les membres de l’association : Roland Legendre, Guy Lemire, Jean-Pierre Sabourin, Rodrigue Gagnon, Bruno 
Caron, Louisette Chicoine, Adrienne Bouchard, Geneviève Solasse, Maurice Marchand, Pierrette Boivin, Jean-
Claude Bélanger, Carol Belleau, Claude Poulin, Gilles Guérard, Guy Des Biens, Gérard Viaud, Maryse Pineau, 
Bertrand Valois, Chantal Liart, Jean-Marc Loiselle, Renée Francœur 

 

1.   Ouverture de l’assemblée 
Le président, Yvan Robitaille, souhaite la bienvenue aux membres.   
 

Il présente un avis de motion pour que soit considéré le support électronique (Carrefour.net) aussi valable  que le 
support papier (Carrefour). Une proposition formelle sera présentée aux membres à l’assemblée générale de mai 
2010. 
 

2. Nomination d’un président 
Yvan propose  Jacques Tremblay comme président d’assemblée.  
ADOPTÉE  À L’UNANIMITÉ 
 

3. Nomination d’une secrétaire 
Yvan propose à l’assemblée que Claudette  agisse à titre de secrétaire pour la présente assemblée.   
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 
 

4. Adoption de l’ordre du jour 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 
 

5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 22 mai 2008  
Yvan propose que l’adoption de ce procès-verbal soit reportée avant la levée de l’assemblée. 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 
 

6. Adoption du rapport annuel du Conseil d’administration et ratification des actes posés par les 
administrateurs 

Yvan donne les grandes lignes du rapport annuel du conseil d’administration auquel les membres sont invités à 
apporter leurs commentaires.  Il répond aussi aux questions des membres sur les différents points du rapport. 
Résolution 
Sur une proposition de M. Guy Des Biens et dûment appuyé par Jacques Courchesne, il est résolu d’adopter le  
rapport annuel  2008-2009.  
 

7. Les aspects financiers 
7.1 Adoption des états financiers 2008-2009 
Jacques fait la présentation de l’état des résultats pour la période du 1er avril 2008 au 30 mars 2009. 
Résolution 
Sur une proposition de Mme Pierrette Boivin  et dûment appuyé par M. Carol Belleau, il est résolu d’adopter 
les états financiers 2008-2009 avec un surplus d’opération de l’ordre de 1 576 $ et dont l’avoir des membres 
est de 6 157 $. 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 
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 7.2 Adoption des prévisions budgétaires 2009-2010 
Jacques fait la présentation des prévisions budgétaires pour la période  du 1er avril 2009 au 31 mars 2010 

 

Résolution 
Sur une proposition de M. Jean-Pierre Sabourin, dûment appuyé par Mme Louisette Chicoine, il est 
résolu d’adopter les prévisions budgétaires 2009-2010. 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 

 

7.3 Congé de cotisation aux nouveaux retraités 
Il est proposé par M. Jean-Claude Bélanger, dûment appuyé par Mme Louisette Chicoine, qu’on 
achemine rétroactivement une carte de membre aux nouveaux retraités de 2009-2010. L’accueil des 
nouveaux retraités se fera à la « Non rentrée ». 

 

8. Plan d’action 2009-2010 
Yvan présente le Plan de travail pour 2009-2010.    

 

9. Actions découlant du plan d’action 
 

 9.1 Alliance et Fédération 
Après discussion, il est convenu que notre Association continue  son adhésion avec l’Alliance (AAR).  
Deux personnes seront déléguées pour assister à la réunion annuelle. 
M. Gérard Viaud participera à la réunion de l’AREQ du 13 mai 2009. 

 

 9.2 Les activités 
  9.2.1  Le Brunch conférence 

Yvan avise les membres de la possibilité de quelques changements. 
  9.2.2  Le Party de la non rentrée 

Le président avise l’assemblée qu’il veut rajeunir la formule et rendre l’activité plus confortable 
9.2.3  Les nouveaux membres 
Voir le point 7.3 
9.2.4  La Foire du livre 
Fernand était le responsable de la Foire du livre.  Il quitte l’exécutif,  il sera donc remplacé et une 
équipe de  bénévoles verra au bon déroulement de cette activité. 
9.2.5  Les liens avec le Cégep 
Pour intensifier ces liens, il faudra trouver une formule souple pour que les membres qui le 
désirent puissent offrir leurs services bénévolement à l’institution. 
9.2.6 Autres activités (voyages, cours, visites, etc.) 
Il semble que les activités à caractère culturel semblent attirer plus de participants.  Des efforts 
seront faits en ce sens.  
M. Loiselle informe l’assemblée qu’il organise une visite guidée  et invite donc les membres à y 
participer.  Il offre une participation gratuite à cette activité et c’est M. Michel Normandeau qui 
l’a gagnée. 

 

10. REMERCIEMENTS 
 

Yvan adresse les remerciements du conseil à toutes les personnes qui ont contribué d’une façon ou d’une 
autre à  la bonne marche et à la réussite des activités de l’Association. 

 

Il remercie au nom de l’exécutif messieurs Roland Legendre et Rodrigue Gagnon pour toutes ces années 
de dévouement et surtout pour le suivi qu’ils ont assuré auprès du nouvel exécutif. 
Yvan remercie au nom de l’exécutif Fernand Villemure qui a œuvré plusieurs années avec moult 
fonctions et ces dernières années à titre de  vice-président.   Il a été la mémoire de notre association, celui 
qui sait tout.  C’est avec regret que nous le voyons quitter l’exécutif, mais nous savons que nous pourrons 
toujours compter sur lui.  Merci Fernand. 

 

11. Varia 
 11.1 Activités 
 Quelques membres suggèrent les activités suivantes : 
 - Michel Parent, conférence sur la Chine 
 - Pierre Marcoux, peinture 
 - Gilles Guérard, ébénisterie 
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 11.2 Pertinence de garder le président 
Le président informe l’assemblée qu’il sera absent quatre mois à l’automne prochain. 
Sur une proposition de Mme Renée Francœur, dûment appuyé par M. Rodrigue Gagnon, il est résolu que 
Yvan continue d’assumer la présidence. (Vous l’aurez voulu. YR) 

 

12. Élections 
 

Le président informe les membres que madame Louise Hamel propose sa candidature au Conseil 
d’administration.  
Ayant en main les candidatures des membres à remplacer, les élections comme telles n’étant pas 
nécessaires, le prochain Conseil d’administration de l’Association des personnes retraitées du Cégep de 
Sainte-Foy sera donc composé en 2009-2010 des personnes suivantes:  
Yvan Robitaille, Jacques Tremblay, Jacques Courchesne, Michel Normandeau, Louise Hamel, Bill 
Donnelly, Alberte Arsenault et Claudette Boutin. 

 

Personne ne s’est objecté à cette façon de procéder, les applaudissements faisant office 
d’approbation du nouveau Conseil. 

 

13. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 22 mai 2008 
 

Sur une proposition de Mme Renée Francœur, dûment appuyé par M. Carol Belleau, il est résolu 
d’adopter le procès-verbal de l’assemblée générale annuelle tel que présenté. 

 

14. Levée de l’assemblée 
 Mme Pierrette Boivin propose la levée de l’assemblée à 12h10. 
 

________________________________         _______________________________ 
                 Yvan Robitaille, président                           Claudette Boutin, secrétaire 

LES ACTIVITÉS À VENIR  
 

Sur notre site : http://www.cegep-ste-foy.qc.ca/freesite/index.php?id=22495 
 
Le premier jeudi de chaque mois 
Les petits déjeuners du premier jeudi du mois ont lieu cette année au restaurant Normandin sur le chemin 
Sainte-Foy près du cégep. Conférenciers invités. 
 
Le 6 octobre 2009 à 13h45, nous avons une visite guidée à l’Observatoire de la Capitale. (édifice Marie-
Guyart anciennement complex-G) Cette activité est gratuite. Veuillez vous inscrire sur notre site.  
 
Le 21 et 22 octobre 2009 de 09h00 à 19h30 le 21, et de 09h00 à 16h00 le 22 octobre 
L'association des personnes retraitées, à toutes les années impaires, organise la Foire du livre. Ces livres, 
revues, logiciels, CD  sont donnés et recueillis  par des bénévoles pendant ces 2 années. Une boîte à cet effet 
est placée dans la bibliothèque. Les sommes reçues serviront  entre autres à supporter certains programmes 
pour les étudiants  qui sont à bout de souffle  dans la recherche de leur équilibre « budgétaire » en cours 
d'année. 
BIENVENUE À TOUS ET PARTICULIÈREMENT AUX ÉTUDIANTS–ADULTES. VOUS REMARQUEREZ QUE 
NOUS RESTERONS OUVERT LE 21 OCTOBRE JUSQU'À  19h30 SPÉCIALEMENT POUR EUX. 
Renée Francœur 
 
Vers la mi-décembre 
Le party du DG.  Les cartes pour cette activité sont vendues à demi prix aux membres par M. Roland 
Legendre. 
En fin janvier 2010 
Activité hivernale sur les Plaines d’Abraham. Détails à venir. 
Vers la mi-février 2010 
Conférence diaporama sur le développement durable à l’Île-aux-pommes par M. Gaston Déry de chez 
Roche et associés. 
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Bientôt cent ans 
 
J’ai eu l’immense privilège de rencontrer notre doyen, monsieur 
Cyrille-Antonio DESHAIES. Ce retraité de 99 ans m’a accueilli 
en sa demeure où nous avons échangé sur sa fructueuse vie 
toujours liée au monde de l’éducation. J’en trace ici les 
principaux moments.1 
 
Issue d’une famille d’agriculteurs, où le travail de la terre 
primait sur le travail intellectuel, le jeune DESHAIES entre en 

1924 au noviciat des Frères des écoles chrétiennes 
pour y  compléter sa formation élémentaire et 
secondaire en plus d’acquérir des rudiments de 
pédagogie afin de pouvoir enseigner. Autodidacte, il 
compléta lui-même cette formation initiale. Le frère 
Hector, son nom en religion, fut 
préfet des études, professeur de 
pédagogie et d’administration 

scolaire en plus d’être bibliothécaire. Il œuvra tant à Québec, qu’à Trois-Rivières, 
Compton et à Sainte-Marie de Beauce. Je passe rapidement sur sa vie 
d’enseignant, de préfet des études pour en arriver à son implication dans la 
conception et la mise en chantier de ce qui allait devenir le cégep de Sainte-Foy. 
 
La vieille Académie de Québec, sur la rue Chauveau, passe au feu. Il faut reconstruire 
rapidement. De plus, avec l’arrivée du ministère de l’éducation et le Rapport Parent 
qui remettait en question le quasi-monopole conféré à certaines communautés 
religieuses pour dispenser le baccalauréat reconnu par la faculté des Arts de l’université Laval, la 
communauté des Frères des Écoles chrétiennes2 voulait innover en offrant un cursus modernisé offert 
aux garçons et aux filles. Le frère Hector, de son nom en religion, fut de la commission Lafrenière qui 
devait harmoniser la transition et l’intégration de ces nouvelles institutions de niveau collégial. Les 
discussions traînaient en longueur, selon lui.  Ayant à bâtir un « collège en béton et en brique » avec 
célérité, il quitta la commission et entreprit, avec l’architecte AMYOT, la réalisation de plans qui 
donnèrent le premier corpus de l’institution dans laquelle nous avons travaillé. Bibliothécaire de 
formation, il tient à ce que la bibliothèque soit au centre de la vie pédagogique avec tout autour, les 
classes, les laboratoires, les gymnases, la piscine : un bâtisseur préoccupé par la pédagogie active. 
 
Infatigable travailleur, monsieur DESHAIES fut, en 1966, conseiller pédagogique à la Corporation des 
instituteurs catholiques (CIC) qui allait devenir la CSQ (Centrale des syndicats du Québec) qui 
représente beaucoup de nos membres retraités. 
 
Longue vie à cet humaniste bientôt centenaire. 
 
Yvan Robitaille 
 
1 Monsieur DESHAIES a eu la délicatesse de remettre à l’Association des personnes retraitées le Cahier no 6, Histoires de 
familles ALLARD et DESHAIES. Ce cahier est son autobiographie. 
 
2 Les FEC (Frères des Écoles chrétiennes) ont toujours été très novateurs dans le monde de l’enseignement. Les premiers en 
1888 à offrir aux jeunes de Québec, dont mon père, la possibilité de faire des études dans une « Business School », sans passer 
par les Humanités gréco-latines, régies par le clergé via l’Université Laval. Ce sont eux qui ont fondé la faculté de commerce 
en plus d’être la pierre d’assise du meilleur cégep au monde, le Cégep de Sainte-Foy.  

Monsieur 
Deshaies lors 
d’un coquetel 
soulignant les 
trente ans du 
magazine 
Quoi de Neuf 
 (fév.-mars 
2009) 
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